

4. DER WEITERE AUFSCHWUNG DER REVOLUTION. DER GESAMTRUSSISCHE POLITISCHE STREIK IM OKTOBER 1905. DER RÜCKZUG DES ZARISMUS. DAS MANIFEST DES ZAREN. DIE ENTSTEHUNG DER SOW JETS DER ARBEITERDEPUTIERTEN.

Im Herbst 1905 erfaßte die revolutionäre Bewegung das ganze Land. Sie wuchs mit Riesenkraft an.

Am 19. September (2. Oktober) begann in Moskau der Streik der Buchdrucker. Er griff auf Petersburg und eine Reihe anderer Städte über. In Moskau selbst wurde der Streik der Buchdrucker von den Arbeitern anderer Produktionszweige unterstützt und verwandelte sich in einen politischen Generalstreik.

Anfang Oktober begann der Streik auf der Moskau-Kasaner Eisenbahn. Einen Tag später brach der Streik auf allen Eisenbahnen des Moskauer Knotenpunkts aus. Bald wurden alle Eisenbahnen des Landes vom Streik erfaßt. Post und Telegraph stellten die Arbeit ein. In den verschiedenen Städten Rußlands versammelten sich die Arbeiter zu vieltausendköpfigen Meetings und beschlossen, die Arbeit niederzulegen. Der Streik erfaßte Betrieb um Betrieb, Stadt um Stadt, Gebiet um Gebiet. Den streikenden Arbeitern schlossen sich kleine Angestellte, Studierende und Intellektuelle — Rechtsanwälte, Ingenieure, Ärzte — an.

Der politische Oktoberstreik wurde zu einem gesamtrussischen Streik, erfaßte nahezu das ganze Land bis in die entferntesten Gebiete, erfaßte nahezu alle Arbeiter bis in die rückständigsten Schichten hinein. An dem politischen Generalstreik beteiligten sich allein von den Industriearbeitern ungefähr eine Million, die Eisenbahner, Post-, Telegraphen- und anderen Angestellten nicht mitgerechnet, die ebenfalls in großer Zahl an dem Streik teilnahmen. Das gesamte Leben des Landes kam zum Stillstand. Die Macht der Regierung war gelähmt.

Die Arbeiterklasse stand an der Spitze des Kampfes der Volksmassen gegen die Selbstherrschaft.

Die von den Bolschewiki ausgegebene Losung des politischen Massenstreiks hatte ihre Resultate gezeitigt.

Der Oktober-Generalstreik, der die Kraft, die Macht der proletarischen Bewegung bekundete, zwang den zu Tode erschrockenen Zaren, das Manifest vom 17. (30.) Oktober zu erlassen. Im Manifest vom 17. Oktober 1905 wurden dem Volke die „unerschütterlichen Grundlagen bürgerlicher Freiheit: wirkliche Unantastbarkeit der